

Informe de Contingencia N°1 de 2022: La cruzada presidencial 14 de marzo de 2022

Carla Escalona O<sup>1</sup>

Desde el balotaje del 19 de diciembre, el Presidente electo y su equipo de Gobierno han entablado diversas mesas de trabajo con el objetivo de "Avanzar con responsabilidad en los cambios que Chile viene demandando"<sup>2</sup>. En este sentido, la futura administración centraba una agenda de prioridades de consideración transversal y de esta forma establecer las bases mínimas para llegar a acuerdos legislativos y cumplir con los avances dispuestos en su programa. De acuerdo con la Vocería de Gobierno los temas prioritarios de la administración entrante serían la seguridad ciudadana, la situación del Wallmapu, migración, educación, salud y desarrollo productivo.

De esta manera, la administración entrante marcaba sus cursos de acción para los primeros 100 días de mandato. Finalmente llegó el día y el país fue testigo de la renovación de una de las tradiciones democráticas por excelencia, momento en que el ahora ex Presidente de la República, Sebastián Piñera, le entregó el cargo de jefe de Estado y Gobierno al ex diputado magallánico, Gabriel Boric. El acto protocolar se dio por iniciado a las 12:00hrs y contó con la presencia de algunos jefes de Estado y Gobernadores Regionales. En particular la ceremonia estuvo marcada por múltiples hitos y simbolismos como la investidura con la banda presidencial y el traspaso de la Piocha de O'Higgins, la cual representa el traspaso del poder, más todavía, el Presidente Boric recalcó que su administración asumiría los desafíos que vienen por delante con mucha humildad y destacó la presencia de sus ministras como sinónimo de la lucha feminista.

No obstante, la jornada también estuvo marcada por previos momentos de negociaciones y acuerdos, dado que, este ciclo político también comprendía la formación de un nuevo congreso que implica la elección de una nueva mesa directiva. En primera instancia, la composición del congreso no es favorable en mayorías para la nueva administración, por dicha razón, múltiples analistas políticos han señalado que los futuros procesos de negociación serán extensos y desgastantes, ya que ningún sector político tendrá la mayoría







<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> Cientista política, profesional del Centro de Políticas Públicas UC Temuco.

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> Extracto del 1er Discurso como Presidente electo. Prensa comando Gabriel Boric.

legislativa para efectuar las reformas políticas que estimen convenientes. Por ende, los acuerdos previos entre el oficialismo y la oposición son de vital importancia para el gobierno entrante, ya que de esa manera es posible equilibrar acuerdos que le permitan al ejecutivo cumplir con las reformas que se pretenden impulsar y asegurar la gobernabilidad.

Aun así, los acuerdos previos entre el PS, PPD y la actual oposición pendían de un hilo porque algunos senadores (RN – Republicanos) cuestionaron dichas negociaciones con el ahora oficialismo. En resumen, pese a la extensa discusión, se respetaron los acuerdos en ambas corporaciones, ratificando que el Presidente de la Cámara Alta en un primer periodo será Álvaro Elizalde (PS), mientras que, Raúl Soto (PPD) presidirá la Cámara de diputados por 7 meses con el objetivo de promover la alternancia en el cargo.

Ya para concluir con el cronograma de actividades del cambio de mando, el Presidente Boric realizó su primer discurso oficial desde la Plaza de la Constitución. Una vez recibido los honores por parte de la guardia presidencial, el Presidente subió al segundo piso del Palacio de la Moneda y por 28 minutos se dirigió al país con el fin de agradecer a todos los que creyeron en su proyecto político y aterrizar las expectativas de su mandato.

También hay que destacar que el énfasis del discurso inaugural son las heridas históricas que cada día están más presentes en nuestro país, por tanto, el Presidente reconoce que junto a su equipo de gobierno enfrentaran situaciones difíciles. De esta manera, el compromiso de la nueva administración será con los estudiantes endeudados, con los campesinos afectados por la sequía, con las zonas de sacrificio, con las familias víctimas de la dictadura, con los artistas, con las disidencias discriminadas, con el clamor feminista de lucha por la igualdad, con los niños y en particular con los pueblos originarios despojados de su tierra.

Cabe recalcar que, para la nueva administración es fundamental establecer políticas transformadoras y llevar a delante leyes que permitan hacer de Chile un país plurinacional y de esta manera, fijar directrices para solucionar los conflictos de índole histórica como el denominado conflicto en La Araucanía. Más todavía, el ahora mandatario señaló que el conflicto entre el Estado Chileno y el Pueblo Mapuche debe ser tratado mediante el diálogo con todas las víctimas y que la solución para reconstruir la confianza jamás estará sustentada en la violencia. Por esta razón, anticipó que uno de los ejes prioritarios para los primeros 100 días de mandato será la forma de abordar el conflicto en la región de La Araucanía, recordando durante su pasada visita por la zona, que, "La militarización es un mal camino [...] debemos sostener un diálogo con perspectiva histórica. Este es un conflicto que no se soluciona solo







desde la perspectiva del orden público, acá hay un problema político de fondo donde se necesita restablecer las confianzas"<sup>3</sup>.

En consecuencia, el Presidente hace un guiño a que en su mandato no habrá renovación del estado de excepción para la región de La Araucanía, lo que ya venía establecido en las bases de su programa. No obstante, la actual ministra de Interior, Izkia Siches señaló hace algunos días a los medios de comunicación que "Nada está escrito en piedra", aunque esta administración siempre va a priorizar la vía del diálogo y una salida política para evitar agudizar el conflicto.

El compromiso de Boric tal como lo señala, está con emprender una cruzada hacia un Chile más digno para disminuir las brechas sociales, vinculado al proceso constituyente, con un gobierno más cercano a la realidad social, con un gobierno dispuesto a reparar prontamente las heridas que dejó el estallido social, situación que, no ha estado exenta de polémicas y con un gobierno dispuesto al diálogo para buscar la paz, lo cual iniciaría con el anuncio de la visita de la ministra Siches, la ministra Fernández, el ministro García, la ministra Vega, el ministro Ávila y la ministra Yarza a La Araucanía<sup>4</sup> durante la semana.

Si bien es cierto, el Presidente no profundizó sobre los cursos de acción ante la situación en la región de La Araucanía, recordemos que parte de sus promesas de campaña están vinculadas a la devolución progresiva del territorio y catastro de tierras; Creación del Ministerio de las Naciones Originarias y avanzar en materias de una nueva Ley indígena; Modificación de las políticas de fomento desde CORFO; Creación un programa especial de capacitación laboral para integrantes de las naciones originarias y la creación de la Comisión de la Verdad Histórica Intercultural que revise las violaciones a los Derechos Humanos desde 1990 hasta 2020, que involucren a las naciones originarias.

Ya para concluir, el Presidente hizo referencia al proceso constituyente y el llamado del mandatario se enfocó en la búsqueda de la unidad en todos los sectores políticos y establece la necesidad de construir "una Constitución que nos una a todos". De este modo, la Convención cuenta con el apoyo institucional del ejecutivo, no obstante, como gobierno están conscientes de los desafíos contrarreloj que presenta el proceso, ad portas del plebiscito de salida. Aun así, el Presidente Boric respalda el proceso del órgano y sostiene que un





<sup>&</sup>lt;sup>3</sup> El Mostrador. (2021). Boric desde La Araucanía: «Frente a las legítimas reivindicaciones del pueblo nación mapuche, diálogo, diálogo y más diálogo». [online] El Mostrador, 17-10-2021. Available at: https://www.elmostrador.cl/noticias/pais/2021/10/17/boric-desde-la-araucania-frente-a-las-legitimasreivindicaciones-del-pueblo-nacion-mapuche-dialogo-dialogo-y-mas-dialogo.

<sup>&</sup>lt;sup>4</sup> Conversación con Teletrece en calidad de Jefe de Estado.



eventual rechazo a la nueva carta fundamental será un revés y gran problema para Chile.



